

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	38 (1909)
<b>Heft:</b>	18
<b>Rubrik:</b>	Chronique scolaire

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Chronique scolaire

**Fribourg.** — Le 28 octobre dernier, a eu lieu la bénédiction solennelle de la nouvelle maison d'école de Cournillens. Monsieur le Curé a prononcé une allocution qui a été fort goûtée de l'assistance. Il a félicité et remercié les autorités locales, qui comprennent l'importance de l'éducation et de l'instruction, et qui se sont imposé de lourds sacrifices pour la construction d'une maison d'école modèle.

Il a loué ensuite M. Spielmann, architecte, à Fribourg, qui a très habilement conçu les plans du nouveau bâtiment, et les deux entrepreneurs, MM. Humbert, maçon, à Courtion, et Egger, charpentier, à Cournillens, qui ont exécuté les travaux à la satisfaction de tous. Monsieur le Curé a également rendu hommage à la clairvoyance du gouvernement fribourgeois, qui a toujours montré la plus grande sollicitude pour la noble cause de l'instruction publique.

— Dans sa séance du 23 octobre, le Conseil d'Etat a pris plusieurs décisions qui intéressent l'école fribourgeoise.

Il a ratifié la décision prise par la commune d'Arconciel de contracter un emprunt, en compte courant, de 50,000 fr. pour couvrir la dépense de construction de sa nouvelle maison d'école et les frais de correction de la route Hauterive-Monteynan.

Il a approuvé la création d'une nouvelle classe inférieure, dès le 1<sup>er</sup> novembre 1909, pour le cercle scolaire de Dirlaret. Enfin, il a nommé :

M<sup>lle</sup> Maria Conus, à Fribourg, institutrice à l'école des filles de La Joux. — M<sup>lle</sup> Jeanne Genoud, à Remaufens, institutrice à l'école mixte de Prayoud (Châtel-St-Denis). — M<sup>lle</sup> Louise Progin, à Matran, institutrice à l'école des filles de Montagny-la-Ville. — M. Emile Aeby, instituteur à l'école de St-Ours. — M. Joseph Broye, à Gletterens, instituteur à l'école mixte d'Hennens. — M. Louis Demierre, à Bulle, instituteur à l'école mixte de Progens. — M. Charles Reinacher, à Obermettlen (Ueberstorf), instituteur à l'école libre publique de Berg (Guin). — M. Camille Sansonnens, à Estavayer-le-Lac, instituteur à l'école mixte de Font. — M. Nicolas Schneuwly, à Wünnenwyl, instituteur à l'école de Brunisried. — M. Christophe Stauffacher, de Matt (Glaris), instituteur à l'école mixte de Courlevon.

— Dans ses séances du 30 octobre et du 5 novembre, le Conseil d'Etat a nommé :

M. Henri Baudère, à Montbovon, instituteur à l'école de Broc. — M. Gaston Bise, à Seiry, instituteur à l'école supérieure mixte de Bussy. — M. Pierre Ducarroz, à Noréaz, instituteur à l'école des garçons de Montet (Broye). — M. Louis Pasquier, à Estévenens, instituteur à l'école des garçons de Sorens. — M. Joseph Tinguely, à Ependes, instituteur à l'école des garçons d'Autigny. — M<sup>me</sup> Philomène Martin, institutrice à l'école des filles de Grolley. — M<sup>lle</sup> Jeanne Zamofing, à Neyruz, institutrice à l'école inférieure mixte de Bussy. — M. Anselme Capeder, à Sedrun (Grisons), instituteur à l'école mixte de Wallenbuch. — M. Joseph Kuster, à Schmerikon (Saint-Gall), instituteur à l'école de Brunisried. — M. Jules Berset, à Villarsiviriaux, instituteur à l'école supérieure des garçons de Portalban-Delley.

— Le Conseil d'Etat a autorisé le dédoublement de l'école mixte d'Arconciel en classe des garçons et classe des filles.

— Il a également approuvé la création d'une troisième classe de garçons dans le cercle scolaire de Broc et décidé d'y appeler un instituteur.

— L'Académie des sciences à Paris a décerné le prix Montyon (Physiologie expérimentale) à M. le Dr Charles Dhéré, professeur de physiologie à notre Université, pour son travail : *Recherches spectrographiques sur l'absorption des rayons ultra-violets par les albuminoïdes, les protéides et leurs dérivés*.

— L'ouvrage de M. le professeur Wagner sur l'histoire du chant liturgique, dont la seconde édition allemande a paru en 1901, à la Librairie de l'Université, vient d'être publié en italien, après avoir été traduit en français (Tournai 1904) et en anglais (Londres 1907). La nouvelle traduction, faite par M. l'abbé Mario Righetti, du clergé de Sampier-d'Arena, près Gênes, sort des presses de la *Libreria pontificia di S. Bernardino*, à Sienne, et forme un volume de la collection : *Biblioteca del clero*. Le titre en est : *Origine e sviluppo del canto liturgico sino alla fine del medio evo.*

— La rentrée à l'Institut agricole de Pérrolles s'est effectuée le 3 novembre dans d'excellentes conditions ; environ soixantequinze élèves fréquenteront cet hiver les cours d'agriculture et de laiterie ; c'est le chiffre le plus élevé atteint jusqu'à ce jour ; toutes les places sont occupées. Il n'y a qu'à souhaiter la continuation de l'heureux développement de notre établisse-

ment d'instruction agricole, dont nos campagnards apprécient de plus en plus la haute utilité.

— Le 2 novembre, M. Gonzague de Reynold a professé à l'Université de Genève la première leçon de son cours sur l'*Histoire de la culture intellectuelle et artistique en Suisse*. Le nouveau privat-docent traitera, durant ce semestre, de l'« Ecole suisse allemande au XVIII<sup>me</sup> siècle ». Voici comment le *Journal de Genève* apprécie sa leçon inaugurale :

« Dans une introduction captivante, il s'est attaché à la notion d'un « esprit suisse », qu'il a décomposé dans ses éléments essentiels : le milieu naturel (les Alpes), l'histoire et les institutions. Puis il a montré comment, au XVIII<sup>me</sup> siècle, âge « classique » des littératures en Suisse, ces éléments se trouvent modifiés de diverses manières, par l'humanisme, par la Réforme, par l'influence française, par l'institution du patriciat, par le « service étranger », par la formation des aristocraties, enfin par l'esprit du siècle.

« Cette leçon, où la maîtrise du professeur s'est révélée par la fermeté de sa parole, a produit la meilleure impression sur son auditoire. Il est à souhaiter que cet auditoire lui demeure fidèle et même qu'il s'accroisse par la suite. En venant traiter à Genève le sujet qui lui tient tant à cœur, M. de Reynold fait une œuvre patriotique ; il y a là, pour notre grand public, une occasion unique d'entrer en contact plus intime avec l'âme suisse. Ajoutons que par la hauteur des vues, la largeur des idées, la noblesse du sentiment, l'enseignement de M. de Reynold est de nature à satisfaire les plus difficiles. »

**Zurich.** — Le 34<sup>me</sup> rapport annuel sur la marche de l'Ecole normale évangélique libre vient de paraître. L'établissement compte 75 élèves, dont la moitié sont d'origine zuricoise. 17 sont sortis l'an dernier, parmi lesquels 13 ont réussi à se placer dans le canton. L'administration se trouve en présence de déficits inquiétants, ce qui ne l'empêche pas cependant de travailler et d'espérer en l'avenir.

**Schwyz.** — Le quatrième cours de l'Ecole normale de Rickenbach est parti le 9 octobre dernier pour un voyage d'études à Munich. Les étudiants ont voyagé sous la direction de M. Diebolder, le nouveau et sympathique directeur. L'Etat s'est chargé d'une partie des frais causés par l'entreprise.

**Etranger.** — Les Frères des Ecoles chrétiennes de Carlsbourg viennent de perdre l'un des leurs. Le Frère Achille est pieusement décédé à Grand-Bigard, le 11 octobre dernier, dans la 75<sup>me</sup> année de son âge. Professeur à l'Ecole normale de

Carlsbourg, le défunt s'est beaucoup occupé de pédagogie. Il était en relations intimes avec notre regretté M. Horner et il a composé un ouvrage qui n'est pas sans mérite. Son *Traité théorique et pratique de pédagogie chrétienne* montre bien à quel degré le Frère Achille était persuadé que l'idée religieuse doit dominer dans toutes les questions relatives à l'instruction.

---



# Carnets d'épargne

au 4 % l'an, jusqu'à 5000 fr.

Fribourg, septembre 1909.

**Banque de l'Etat de Fribourg :**

**LA DIRECTION.**

